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生活圈·阅读

叶兆言：写《南京传》的过程蛮愉快

■新书速递

焦虑星球笔记
� � � �这是一本风行 33 个国家和地区、 被百万读者赞
誉为抚慰心灵的奇迹之书。

作者马特·海格凭借本书与 J·K·罗琳共同入围
2018 年英国国家图书奖年度作家决选。

这次，海格以同样的独特视角与笔调，触及更多
人心底共同的问题：当世界脚步愈来愈快、压力已经
成为日常，我们如何不至于跟着疯狂？

书中每一篇文字， 都翻出了现代人心底的困惑，
字里行间的幽默与同理心，安抚我们焦躁疲累的心。

成为非凡的你
� � � �本书给出成功全新的定义。 并非只有创造巨大的
财富才算成功，快乐和激情同样重要，而且对人生的价
值意义非凡。

作者杰西卡·赫林是女性追逐快乐人生的绝佳代
表。 她拥有幸福的家庭、成功的事业，突破了女性在家
庭和事业上只能选其一的刻板印象。 作者传授了她的
人生事业心得，非常具有启发性和实操性。

一个个普通女性在逆境中奋进拼搏的故事令人赞
叹，更给人无穷的正向力。

� � � �在许多读者心中，叶兆言是南
京这座城市最适合的书写者。《艳
歌》《夜泊秦淮》《一九三七年的爱
情》《花影》《花煞》《流浪之夜》《旧
影秦淮》《南京人》 ……在他笔下，
南京的踪迹随处可见。

他写过很多与南京有关的文
字，总觉得自己不会再写，不可能
再写。 直到找到一个新的角度：从
公元 211 年孙权迁治秣陵，到 1949
年百万雄师过大江， 历经东吴霸
业、六朝金粉、南唐偏安、明清隆
替、民国风云，他透过南京这扇窗
户把中国历史说了一遍。

凭借长篇小说《刻骨铭心》入
选第十届茅盾文学奖十部提名作
品后，日前，作家叶兆言带来最新
非虚构作品《南京传》接受记者采
访。

他这样形容《南京传》的写作
状态：“没想到创作状态会那么好，
有段时间， 每天工作近十个小时，
结束时天旋地转， 仿佛云里雾里。
真是疯狂，作为一个写作者，一个
上岁数的老同志，能够这样，实在
太美妙。 ”

记者 ：你是从什么时候 ，因为
什么机缘开始写《南京传》的？

叶兆言：其实《南京传》源于一
次很偶然的玩笑。 译林出版社的老
同学顾爱彬有一次开玩笑说，他看
了《伦敦传》， 觉得我可以写一本
《南京传》。 我就认真看了一下《伦
敦传》，写得确实还可以。 但我想，
要是我要写的话，角度不同，我肯
定不会写一本比它更差的书。 然后
我也开玩笑说，我要写肯定比他写
得好。 因为这句话他跟我把合同签
了，现在反悔也来不及了。

虽然是稀里糊涂签下来，但我
内心也还有点谱儿。 我过去写过很
多关于南京的东西。 但我并不是因
为写过南京才觉得心里有底。 反而
是因为“写过”， 所以不愿意写太
多。 我认为小说家的头衔前面不应
该跟着一座城市。

但我心里确实还有另外一个
想法 。 我觉得中国只有两个城
市———北京和南京适合书写历史。
北京是一个类似成功者的形象，天
下大同归于北京。 南京则是一个包
含了无数盛衰兴亡的地方。 如果要
写出整个中国的沧桑，南京甚至比
北京更合适。 至于西安、洛阳等其
他城市，更适合写断代史。 所以我
想以南京为窗口，书写整个中国的
历史。

如果只写南京地方史，其实没
什么意义。 我为什么选择从三国时

期开始写《南京传》？在我的历史观中，
很重要的一条是———“曹丕称帝”是中
国古代政治权力观发生遽变的分水
岭。 三国之前，虽然我们也宣扬“皇帝
风水轮流做”，但篡权夺位的行为还是
不被民众接受的。 像英国、 日本等国
家，即便皇权衰微，百姓从内心深处还
是不想“取而代之”。

三国时期， 曹操“挟天子以令诸
侯”，他认为自己不能当皇帝，只能去
做丞相，那是一个边缘。 但从“曹丕称
帝”开始，事情发生了变化。 在某种意
义上，为以后的天下大乱埋下隐患，在
那之后，谁都感觉自己有机会做皇帝。
我想表述的就是这样一个观点， 在中
国， 我们的最高权力统治发生了这样
一个重要改变。所以，我不仅仅想说南
京的故事， 而是与中国整个大历史都
有关系。

记者 ：写 《南京传 》时遇到过什么
障碍吗？ 还是说一气呵成？

叶兆言： 这本书大概花了一年多
时间， 基本上是一气呵成的。 像我写
《刻骨铭心》 的时候就感觉特别累，写
到最累的时候， 我还跟我小孩开玩笑
说，这是最后一本书，写不动了。

为什么后来写《南京传》的时候就
感觉挺好呢？首先，《南京传》是先在刊
物上连载。那时候我感觉，写完的东西
在外面连载， 同时我又还在写作状态
中，这种感觉挺好。 就我自己来说，我
挺喜欢这样的写作状态。

还有一点比较新鲜的就是， 我在
写作过程中也获得了一些鼓励。 当时
我一边写一边在“腾讯·大家”上连载，
能看到读者的评论，和他们互动，也会
和朋友聊这些。 整个写作过程我感觉
蛮愉快的。

记者： 你之前也写了很多与南京
有关的散文、小说。 这次和之前相比，
有什么不一样的地方？

叶兆言：《南京传》 跟我以往所有
的作品都是不一样的。 我早期写南京
的风土人情、南京人的性格，主要以当
代为主。《南京传》基本上来源于中国
历史，起码写作的新鲜感是有的。

虽然写作在某种程度上和即兴表
演一样，但总还是有些基本原则。我不
想写轻车熟路的东西。 我们现在常说
网络作家。我一直觉得，网络作家的优
点很明显，从大脑到手的距离比较近，
想写的话，就能立即把它写出来，这种
锻炼也是很需要的。 光有眼光而没有
好的写作能力的人太多了。 但网络作
家最大的毛病就是轻车熟路， 如果有
一天他们能避免这个问题， 敢去艰难
险阻的地方闯一闯， 定能开出一条好
路来。

据新华悦读

阅读初心地
� � � �府前， 位于市区的继光街和大众街交汇处，
老城区的中心地段，一到晚上，商者如云，游人如
织，是丽水有名的夜市区。那里，也是我的阅读初
心地。

在 21 世纪初， 当时府前夜市还没有现在这
么多摊位，其中零零散散的在府前邮电局附近有
4 个书摊。 一般下午 5 点出摊， 夜里 11 点后收
摊。书的来源，有老板去收购的，也有市民把家中
闲置的书拿到书摊处理卖掉的。如果遇到丽水有
拆迁，那市民利用搬迁机会，整理家中东西，把家
中旧书拿出来卖的就更多了。 每当在旧书堆里，
翻到一本自己喜欢的书，就如同淘金者淘到了金
子一样，心里一阵阵的惊喜。 有的书内夹着老照
片，记录着丽水城过去的样子 ，有的是几十年前
出版的丽水文史资料，还有老照片、老奖状等，这
些东西都是见证丽水发展的第一手资料。在看书
时触摸着老物件，过去丽水的历史就这样活生生
地展现在我们的面前。

那时晚饭后 ，市民们漫步府前 ，逛街累了就
到这几个书摊看看。 没有高端奢华的店面排场，
也没有故作风雅摆着咖啡的小资风格装修，亦没
有像现在的网红书店拍照发朋友圈。这里只有在
路上铺上几张塑料布，摆放好一本本书。 在这里
我们感受到的是最原始也是最本质的阅读初心。
年轻小伙爱租刚刚运来的网络小说，女生则爱看
言情故事，学生们喜欢买《读者》《意林》。 旧书摊
的书籍之多品种之全，也满足了各个年龄层次人
们的各种需求。所有人不论是爱看体育杂志还是
爱看文学名著 ， 只要愿意就可以看上一整个晚
上，随意阅读，自得其乐。 也许，正是那份阅读的
爱好， 使我们每一个人都在书籍中收获感悟，以
更热爱生活的态度去对待身边的人和事。

那时还在读高中的我虽爱阅读，可毕竟是一
个学生，总去书店买书的话，经济条件不允许。于
是，物美价廉的旧书摊，就成了我的不二选择。去
的次数多了，和书摊老板也就互相熟悉了。 老板
为人也是既热情又实在，哪怕有的人只看书不买
书，老板也让其随意阅读。 每当老板看到我来到
书摊，总会热情地一边对我说 “这是今天收到的
书，里面有几本文学的书可能你会喜欢”，一边把
书递给我。当我在老板的热情声中接到自己喜欢
的书时，我的心感到一股暖流在洋溢。 简单的几
句话、几本书 ，让我这个当时还没有踏上社会工
作的学生，感受着市井生活的勃勃生机。

如今 ，越来越多的人在网上买书 ，在手机上
阅读，旧书摊也消失在了府前夜市。 这么多年过
去了 ， 虽然不时幻想一下旧书摊会在某一天恢
复，但我也明白，那终究只能是幻想罢了。唯一不
变的，是那一份在书摊看书的记忆 ，它特有的温
度，永远伴随在我们这些读者的脑海之中 ，陪伴
着我们对丽水逝去时光的回味。

市直 张坚彦

■热点关注

■读书人


